

Año..... Ptas 4'50
Semestre... " 2'50
Trimestre... " 1'50

Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados
a precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR

José Sáenz

a quien se dirigirá toda
la correspondencia.

Redacción y Administra-
ción: Collado, 9,
Soria.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO IV. 

Sábado 23 de Octubre de 1909

 NUM. 439

La situación

I
«Si yo tuviese capital,
me marcharía de España
a pasar el resto de mi vi-
da en el extranjero».

S. Moret.

Realmente, fuera de los políticos de oficio y de los que han cifrado la mejor ocasión para alcanzar sus egoísmos detrás de una situación diferente, no produce entusiasmos ni júbilos un cambio de gobierno en el espíritu general del país.

Este fenómeno, que antes de ahora hemos notado con pena, es consecuencia lógica del desengaño que en el pueblo han sabido introducir todos los partidos. Y es un mal grave a que hemos llegado por impericia en los de arriba, y falta de verdadera y sana voluntad en los de abajo.

En el alma popular ha echado hondas raíces un proverbio común, no por más gráfico, menos elocuente.

Tal proverbio demuestra bien a las claras, que aquí cada cambio de gobierno, en lo esencial, no pasa de ser una simple sucesión de los partidos en el Poder.

Las diferencias *externas*, están en los llamados programas, en los discursos de propaganda política, en la oposición, pero para los efectos de gobierno, existe esa frase a que venimos aludiendo, y que parodiándola, para hacerla menos fuerte, podemos resumir así: «idénticos defectos con hombres distintos».

Ante la realidad abrumadora de las circunstancias ha de ser lícito reconocer que tiene muchos puntos de contacto con la verdad aquella frase de Silvela de que «España es un país ingobernable».

Mucho antes de que un gobierno, sea el que fuere, haya demostrado su incapacidad desde el Poder, en provecho de los intereses generales, se engendra a su alrededor una atmósfera de temores y desconfianzas, y estos juicios *a priori*, en puridad de criterio, no dan derecho a extrañarse por los desaciertos ulteriores, y previenen en cambio en contra de la debida justicia en los aciertos.

Un país que así procede y así piensa, que tiene muy poco cuidado de su verdadera y eficaz regeneración política, es un país que ha perdido la brújula para la atinada orientación de sus asuntos públicos.

La protesta, que es legítima cuando resulta ordenada, consciente y seria, se ha convertido en asonada y en bullanga, muchas veces extemporánea; la sana y razonada crítica, en la enemiga sistemática; la fiscalización, en odio; el estudio detenido de las cuestiones más áridas, en controversia por impresión; el juicio desapasionado, en opinión osada y atrevida; y con este trastocamiento de cosas, con semejante inversión de términos, nos olvidamos a diario, gobernantes y gobernados, del verdadero concepto del derecho, que en todo momento debería estar garantizado por la más alta práctica de los deberes de ciudadanía.

Y es que aquí todo se convierte en sustancia política; de todo se hace arma de oposición, ó motivo de triunfos vanos para los que gobiernan ó para los que tienen la función de juzgar, pero desapasionadamente.

El Sr. Maura en su paso por el Poder, ha demostrado ahora la unión y la disciplina de su partido; ha sentado el precedente de que se puede gobernar sin las funestas y frecuentes crisis ministeriales, y ha probado que estaba siempre dispuesto a cumplir sus deberes como gobernante, según él los entendía.



LA SENORA

Doña Marta Valero Calvo

Viuda de Jiménez, del Comercio de esta Capital
Ha fallecido el 22 del corriente, a las siete de la mañana

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

D. E. P.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos, hermano, hermana política, sobrinos, demás familia y Testamentarios;

Al participar a V. tan sensible pérdida le ruegan encarecidamente encomiende su alma a Dios Nuestro Señor, por cuyo favor le vivirán eternamente agradecidos.

Soria 22 de Octubre de 1909.

Maura, como su gobierno, han sufrido equivocaciones y debilidades, y han tenido aciertos. Creemos que estos, como los de todos los gobiernos que se han sucedido de 20 años acá, han sido menos que los desaciertos.

Peró hay que descartar en absoluto de la política española, ese juicio contradictorio que siempre tiene por valla la pasión para rechazar como malo cuanto venga del banco de enfrente.

Necesitamos andar mucho para llegar al engrandecimiento general del país y administrar justicia en todos los órdenes de la vida nacional.

Para eso deben estar la política y los partidos, y para esa obra debemos todos prestar nuestro apoyo.

Es muy triste que sean abiertas las Cortes para pronunciar unos cuantos discursos, muy bellos, muy elocuentes, pero que no tienen ni han tenido otra finalidad que la de derrocar al que manda, olvidándose de las cuestiones verdaderamente nacionales.

XENOFONTE.

INSTANTANEA

España ante Europa.

El fusilamiento del desgraciado Ferrer Guardia, sobre cuyo proceso, por ser de la competencia de la Justicia, omitimos todo comentario ha dado origen a manifestaciones antiespañolas en todo Europa.

Hasta en Rusia se nos ha juzgado como un país inquisitorial, donde los antiguos y ya descañados procedimientos de martirio en los criminales, tienen todavía su efectividad.

Perdidos los estribos en muchas gentes, y olvidándonos una vez más de la defensa del propio decore, hemos incurrido en exageraciones que dañan nuestro nombre más allá de las fronteras.

Se explica que Marsella, y otros puntos que con Barcelona se disputan la hegemonía y el mayor dominio en el Mediterráneo aprovechen cualquier circunstancia para mostrar su natural enemiga.

Se explica también que Francia, impulsada por el antagonismo de nuestra acción en el Rif, vea con pasividad toda manifestación política que pueda favorecer sus fines.

No se explica que gran parte de nuestra Prensa haga coro a las exageraciones de la extranjera, y no proteste virilmente, ahora como antes, de la serie de patrañas y mentiras inventadas para envilecernos.

Porque es un fenómeno muy curioso el observado con este triste motivo. Las asociaciones radicales españolas, llamadas a raíz de la ejecución, han levantado su protesta cuando ya lo habían hecho las del extranjero. Y esto, a más de responder a un afán de imitación, demuestra lo extemporáneo de nuestros propios actos.

Recuérdese la conducta de los republicanos de Portugal a raíz del regicidio. Los republicanos españoles ofrecieron su ayuda para el triunfo de los lusitanos, y éstos contestaron cortesmente, que nadie tenía derecho a entrometerse en sus asuntos interiores, y que eran portugueses antes que republicanos.

Eso mismo hemos debido hacer todos los españoles, si aquí la enemiga política no la antepusieramos frecuentemente a nuestra condición de ciudadanos.

Los horrores de la semana sangrienta y el fusilamiento de Ferrer, han servido para acrecentar el concepto deprimente é injusto que de nosotros tiene una parte de esta Europa que impropiamente se llama civilizada, y que a diario comete toda clase de atropellos sin reconocer más que la suprema razón de la fuerza.

Nuestra conducta estaba en justificar lo que somos. Los desaciertos políticos interiores, no dan derecho al ultraje y al desprecio en los demás.

Ye cifro mis ideales, bien sé que utópicos en una humanidad nueva, más buena, y más justa que la actual, donde no tuviera que derramarse por nada una gota de sangre.

Y los que, a título de solidaridad universal, han protestado de la muerte de Ferrer, han llamado ante los demás fusilamientos. ¿Era acaso distinta la justicia? ¿Por ventura puede valorarse la vida de nadie?

Y es triste, muy triste, que a la ineptitud de nuestros diplomáticos, hayamos añadido el sello de la indiferencia a las infamias y a los ultrajes.

Los gobiernos de esas naciones amigas, deben dar satisfacciones cumplidas de tales actos

y sino, como primer medida de gobierno, tiene derecho a pedir las el Sr. Moret.

¡Ay si nosotros nos hubiésemos permitido otro tanto aunque hubiera sido de Turquía...

JOSÉ M. PALACIO.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 21 Octubre 1909.

No deben los liberales guardarle rencor al Sr. Lacierva puesto que advienen al poder por él.

Un segundo antes de que el Sr. Lacierva hablase en el Congreso, el gobierno del Sr. Maura se encontraba bastante fuerte para que no se acogiera con cierta incredulidad toda referencia de crisis. Los mismos liberales no expresaban, al hablar de un cambio de gobierno inmediato, la menor confianza. Pero al terminar su accidentado y tempestuoso discurso el Sr. Lacierva, la situación había cambiado de una manera radical y absoluta.

El Sr. Lacierva que el día anterior, supo de personaje acusado, convertirse casi en acusador, quiso ir ayer más allá de lo que es costumbre ir desde el banco azul, y ocurrió desgracia semejante a la del Rey Felipe. Lacierva se había vengado, pero él se perdía irremisiblemente y con él perdía a todo el gobierno. Por donde, si bien hería al adversario, él se inutilizaba. No consiste todo en querer presentar espiritualmente al desnudo a los enemigos sino consiguiendo por completo tal propósito, provoca en cambio el enojo y la protesta irritada, exasperada del adversario, hasta ocasionar un rompimiento definitivo entre el gobierno y las minorías monárquicas. Por eso, el discurso de más formidable oposición al gobierno, salió de labios de un individuo del gobierno.

El telégrafo ha adelantado todo el trámite de la crisis. A decir verdad más que el planteamiento del magno suceso político, lo que sorprende es la rapidez, la facilidad con que está resolviéndose, cuando unánimemente se pensaba a primera hora que la crisis planteada hoy sería difícil y laboriosa. Daban fundamento a esta impresión, los términos en que estaba concebida la noticia oficiosa de la crisis, pues meditando un poco sobre las causas determinantes de aquella, cabía pensar que fuera una dificultad no pequeña para que el Sr. Moret se encargase de la formación del gobierno. No ha existido tal dificultad puesto que el Sr. Moret ha recibido el encargo y lo ha aceptado. Y la justicia obliga aquí a consignar que la solución de la crisis se ha recibido con agrado.

MENCHETA

Noches bohemias

Un amigo mío, que no es precisamente el penúltimo bohemio, ni lleva como este corbata a lo Rostand, pero que es una extraña figura, con más costumbres irregulares que las almas pobres y más conocedor de la vida austera que esos cuantos noctámbulos del Botánico y de Chamberí, ha sido el personaje que ha hecho mover mi pluma, esta pluma mía de cantos sencillos, que ahora quiere hablaros de al bohemia juventud, y que mañana acaso os podía hablar de los actos semi-trágicos de pueblos pacificadores, como os podía contar lo que dicen las fuentes de los jardines madrileños, en las noches de luna cetrinal y estrellas refulgentes.

Es mi amigo—no quiero revelar nombres—no imberbe, de una pequeñez exagerada en lo que a altura se refiere, y que tiene acaso los años de esa adolescencia que un poeta llamó de ensueños locos. Muy pequeño, vestido con una mezcla de «derniere» y de extravagante forma, riendo con mucha ironía, con esa ironía que ríen los cínicos nuevos, y que gasta unas melancolías endiabladas aplasadas sobre su cabeza pequeña, que se hace aún más pequeña, bajo las anchas formas de un sombrero que se compró hace un año, y que anda lentamente, como andan los atibadores y los que miran la Ciudad con cierto aire de super-hombría y de desdén.

Pocas veces llega a su casa antes de las seis de la mañana. Anda y vive de noche, precisamente cuando los preocupados descansan y, descansa de día, cuando precisamente los demás laboran. El ama la luna y ha soñado con la idealidad que sueñan los poetas.

En los jardines y en los paseos pasa las horas completas de muchas noches silenciosas. Escucha el quejido y el murmullo de las aguas al despeñarse por sencillas y artificiales cascadas, respira el vaho de la noche, junto a las frondas salutíferas de los jardines, ríe su ironía y su despreocupación, admira su mutismo, créese grande y se ríe de la placidez de su ensueño.

A la luz de los faroles mira a la luna y se cree más grande admirando la pequeñez del farol con la grandeza de su idealidad.

Y ya de día, cuando los preocupados salen casi somnolientos a la calle, él se vá a descansar y a seguir creando ensoñaciones irrealizables.

KLVO ERNÁNDZ.

Los liberales en el poder

Nuestro activo corresponsal en Madrid, Sr. Mencheta, nos comunicó en telegrama recibido a las 9 y 30 de anteayer los nombres de los nuevos ministros conocidos hasta entonces.

Hoy damos ya la lista completa, que es la siguiente:

- Presidencia y Gobernación*, Moret.
- Estado*, D. Juan Pérez Caballero.
- Gracia y Justicia*, D. Eduardo Martínez del Campo.
- Hacienda*, D. Juan Alvarado.
- Guerra*, D. Agustín Luque.
- Marina*, D. Víctor Concas.
- Instrucción pública*, D. Antonio Barroso.
- Fomento*, D. Rafael Gasset.
- Subsecretario de Gobernación*, Don Santiago Alba.
- Alcalde de Madrid*, Sr. Aguilera.
- Gobernador de ídem.*, Duque de To-var.

Explicación de la crisis

A pesar de haberlo adelantado por telégrafo en nuestro último número, reproducimos hoy la nota oficiosa en que el Sr. Maura explica las causas de la crisis.

«Señor:

En la sesión que el Congreso de los Diputados celebró anteayer, las minorías monárquicas liberal y democrática, hicieron por órgano del jefe de la primera, Excmo. Sr. D. Segismundo Moret, la terminante declaración de que reputan necesaria la inmediata dimisión del ministerio, anunciando que acudirían a todos los medios para hacerme comprender la tal necesidad. Terminada la sesión de ayer en aquel Cuerpo colegislador, por conducto del Presidente, notificó el Sr. Moret al Gobierno, que quedaban rotas todas las relaciones parlamentarias con éste, y abstenidos de intervenir en cualesquiera comisiones los diputados de las dichas minorías. Ni aún el proyecto de ley presentado con carácter de urgente para la habilitación y la dotación del crédito destinado para los gastos militares en el Rtf, está exceptuada la dificultad que aquella determinación suscita para la función legislativa.

El Consejo de ministros unánime, estima que en las circunstancias presentes, la actitud de las aludidas minorías monárquicas le impiden seguir asumiendo las responsabilidades del Gobierno, y no duda que las mayorías facilitarán al que le suceda, así en el Senado como en el Congreso, cuantos medios requieran las necesidades nacionales.»

Propósitos.

Algunos periódicos anotan el propósito del Gobierno de reunir inmediatamente las Cortes.

Otros inician la conveniencia de cerrarlas sin más dilaciones. Lo que sea sonará.

Opiniones.

El señor Azcárate

Difíciles son las circunstancias en que llega al poder el partido liberal.

Dos conflictos gravísimos ha de resolver con urgencia: la pacificación moral de Cataluña y la guerra de Melilla, singularmente este último, que, a mi juicio, puede ser la ruina de España.

En cuanto a Cataluña, es obligado el restablecimiento inmediato de las garantías y la rápida tramitación de todos los procesos incoados, ejercitando respecto de ellos la acción dulcificadora que, por virtud de las leyes, corresponde al Gobierno.

Con esto se restituirían a Cataluña todos los extrañados, y cuando se considere oportuno, la amnistía completaría la acción pacificadora que corresponde ejercitar al nuevo Gobierno. En cuanto a la guerra de Melilla, hay que ir a la solución cuanto antes sea posible.

Respecto de la conducta que debe seguir el nuevo Gobierno, el Sr. Azcárate manifestó que ha de justificar su denominación de liberal, acometiendo resueltamente toda clase de reformas que garanticen la libertad de conciencia y resuelvan los problemas económico, cultural y obrero, adaptándose el primero a la tendencia social que inspira hoy a todos los partidos avanzados de Europa y que desarrolla en Inglaterra Lloyd George.

Melquiades Alvarez

Como el Sr. Azcárate, estima también Melquiades Alvarez que se debe ir a una solución inmediata en el conflicto de Melilla.

Esta es gran responsabilidad del partido conservador, tanta, que cuando la opinión aprecie conscientemente de la obra del último Gobierno, quedarán inhabilitados sus hombres para ejercer el Poder público.

Hay que ir a una solución—añadió Melquiades Alvarez—que deje a salvo el honor del Ejército, que se identifica con el honor de España; pero que ponga límite a los sacrificios que extenuan al país y comprometen su porvenir gravemente.

Para cuanto pudiera decir acerca de la política que debe seguir el nuevo Gobierno, me remito a mis propagandas para la concentración de las izquierdas. El Sr. Moret está obligado a dar satisfacción a las ansias liberales del país, demostrando haberse dado cuenta de que el movimiento de Cataluña fué, sobre todo, una protesta contra la significación ultrarreaccionaria y clerical de los conservadores.

Urge reconciliarnos con Europa, y para ello es preciso resolver con urgencia el problema clerical y reformar las leyes penales en forma de que sólo en el caso de ser cogido con las armas en la mano pueda ser juzgado el elemento civil por los Tribunales militares.

Y respecto de la situación anormal de Cataluña se impone, por lo pronto: el inmediato restablecimiento de las garantías constitucionales, después, la substanciación rápida de todos los procesos; más tarde, una amnistía cuya oportunidad corresponde estimar al Gobierno.

Los elementos avanzados tenemos el deber de ofrecer a la nueva situación una tregua. Las cosas han cambiado totalmente.

Además de estas manifestaciones de los señores Azcárate y Alvarez, hizo otras análogas el Sr. Sol y Ortega, coincidiendo en la necesidad de que el Gobierno aplique a la cuestión de Cataluña una política nueva y de expansión.

El Sr. Cambó, a quien también oímos, apoyaba en absoluto a la situación caída, diciendo que la actitud de los solidarios de la derecha depende de las manifestaciones que haga el señor Maura respecto del proyecto de Administración local. El Sr. Cambó atacaba reciamente a la nueva situación liberal atendiendo a su solo significado, censurando la crisis de hoy.

Los nuevos consejeros se han posesionado de sus respectivos ministerios con las formalidades de rúbrica.

Las últimas sesiones

Las últimas sesiones en el Parlamento han sido muy movidas. La intervención del Sr. Lacierva en el debate promovido por el Sr. Moret fué escandalosísima. El exministro de la Gobernación acusó al jefe del partido li-

beral de graves responsabilidades que el Sr. Moret contrarrestó altivamente.

Las intemperancias y desplantes del diputado por Mula, hombre en quien reconocemos energías, habían creado una atmósfera comprometida al señor Maura. Este se empeñó en mantenerle en el Palacio de la Puerta del Sol y desde él ha extremado exageradamente sus medidas el Sr. Lacierva.

No hay que confundir el necesario respeto a la ley, con las exageraciones en que han incurrido el Sr. Lacierva y el gabinete del Sr. Maura, sobre todo, en callar al país la verdad de la guerra en el Rif. Decimos esto, muy libres de toda oposición política, creyendo rendir culto a la realidad de las cosas. Son muy precisas, ahora más que nunca, la decisión y la energía en los hombres de Gobierno, pero precisa atender las aspiraciones del país. Creemos sinceramente que al Sr. Moret le han de faltar esas energías, de sobra para muchas cosas en los señores Maura y Lacierva.

El gobierno que cae, ha tenido la fatalidad de no saber gobernar sin apurar demasiado los extremos.

Veremos si el del Sr. Moret incurre en idénticas aunque diferentes debilidades.

De Melilla

Sigue en todo el campo fuerte temporal de aguas. A las 5 de la mañana del 20, se inició una horrorosa tormenta acompañada de fuerte viento.

El cañonero *Pinzón*, que regresaba de Alhucemas se vió en grave apuro y tuvo que ser remolcado por el *Carlos V*.

Dos barcos de vela, fueron lanzados casi destrozados por el temporal a la playa.

Otros muchos barcos, corren peligro de ser destrozados. Del muelle, arrebatan las olas muchas mercancías que no han podido ser retiradas.

La escuadra y los barcos del tren de dragado han marchado de arribada a Chafarinas corriendo verdaderos peligros.

El muelle militar, quedó inundado. El río Oro lleva enorme crecida.

Los campamentos se hallan también inundados, y muchos soldados no han podido acostarse, pues el agua alcanza metro y medio de altura.

Un ataque en Benisicar.

De Benisicar comunican que anoche, en los momentos en que con más violencia descargaba el temporal, y cuando los soldados del campamento de zoco El-Hach trabajaban para reparar los desperfectos que aquél causaba, algunos grupos rifeños iniciaron un tiroteo muy violento, del que resultó herido un cabo.

Se les contestó con eficacia, disparándose solamente cuando a la luz de los relámpagos se les descubría, y se consiguió ahuyentarlos cuando empezaba a amanecer.

La noche ha sido muy penosa en ese campamento y la fuerza se ha portado admirablemente.

En la misma mañana del 20, ocho soldados con un cabo, que estaban de aguada en Zeluan, fueron sorprendidos por numerosos rifeños a caballo, quienes intentaron llevarse prisionero a uno de los soldados, salvado por sus compañeros después de varias descargas que ahuyentaron al enemigo.

Se han adoptado grandes precauciones para la seguridad en Nador y en Zeluan.

Los moros han tiroteado sin consecuencias nuestras posiciones de Sidi-Amel-el-Hach y el Atalayón.

Las últimas noticias afirman que persiste el temporal. Los caminos, se hallan intransitables y los aprovisionamientos se hacen con gran dificultad. Ha quedado destruida por las aguas la vía del ferrocarril minero.

En el zoco El-Hach ha habido otro nuevo tiroteo, que duró toda la noche del 21. Tuvimos tres heridos.

Ha comenzado a funcionar el faro provisional levantando en Tres Forcas.

Han llegado a Melilla, los emisarios del sultán presididos por Ben-Sennah.

Parece que el sultán les ha encargado recoger las kábilas para decir a los rifeños que no ataquen nuestras posiciones siempre que el Ejército español no continúe avanzando.

En la Audiencia

Tentativa de robo.

En el juicio, cuya reseña hicimos en el número anterior, el Jurado dió veredicto de culpabilidad para los procesados Luis Rebollar Pastor y Florentino Pascual Mateo y de inculpabilidad para Pablo Martínez Andrés.

La sentencia dictada por el Tribunal de derecho, condena a los dos primeros a la pena de 2.000 pesetas y absuelve al último, ó sea al Pablo Martínez.

Lesiones.

Ayer viernes se vió ante el Tribunal de Derecho la causa procedente del Juzgado de Agrado en la que estaba procesado Justo Martín, por el delito de lesiones.

El día 23 de Marzo último, se encontraron en el campo, cuando se dirigían a sus labores, los vecinos de Noviercas Justo Martín y Félix Medrano, y aquél, sin mediar palabra alguna, agredió a Félix con un cuchillo, causándole una lesión de la que curó a los 29 días.

El Fiscal acusó al Justo como autor de un delito de lesiones y solicitó se le impusiera la pena de 4 meses y un día de arresto mayor. Defendía al procesado el letrado Sr. Llorente.

Corrupción de menores

Esta mañana, y a puerta cerrada, se ha celebrado el juicio por Jurados de la causa seguida contra Petra Herrero, de esta capital, por corrupción de menores.

La procesada ha sido condenada a la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional por cada uno de los dos delitos de que le acusaba el Sr. Fiscal.

Desde Tarazona

19 Octubre.

Como todo llega, hoy, gracias al cielo, está cayendo la tan por todos deseada lluvia, que tan beneficiosa es para que los labradores puedan realizar la siembra en buenas condiciones en toda esta feraz comarca.

—El chico que prodigiosamente no murió al caer desde una elevación de 25 metros, según anunciábamos en nuestra anterior crónica, se encuentra curado por completo.

—Han regresado a sus casas, los excursionistas que en gran número acudieron de ésta a las fiestas del Pilar de Zaragoza.

El corresponsal.

Noticias.

La Jefatura de la Sección provincial de Pósitos, en circular del 15 de Octubre dice lo siguiente:

Que para solicitar el repartimiento de los fodos del Pósito, es preciso remitir a esta Jefatura copia literal del acta de la sesión en que la Junta administradora acordó proceder a la distribución del capital del Establecimiento, y que se tengan muy presentes las disposiciones que se citan en la circular de la Delegación regia publicada en el Boletín Oficial 122.

El día 15 de Noviembre próximo, a las doce de la mañana, deberán verificarse en las respectivas alcaldías las siguientes subastas: de 100 pinos, tasados en 360 pesetas, en Bayabas de Abajo; de otros 100 id., con igual tasación en La Revilla para Monasterio; de 1.200, tasados en 3.804 pesetas, en San Leonardo; 100 pinos y 100 hayastasados en 330 y 490 pesetas en Montenegro de Cameros; y el día 17 del mismo mes é igual hora de 100 pinos en Paveda y Barriomartin; tasados en 420 pesetas.

El día 19 de Noviembre próximo deberá celebrarse en la Dirección general de Correos la subasta para contratar la conducción de la correspondencia, en automóvil ó carruaje de cuatro ruedas, desde la estación de Medinaceli a Monreal del Campo (Ternel) y catorce pueblos del tránsito, bajo el tipo de 10.799 pesetas anuales.

Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en la principal de esta capital, y la subalterna de Medinaceli, donde podrán presentarse pliegos cinco días antes de la subasta.

Después de haber realizado interesantísimos descubrimientos arqueológicos en las cercanías de Santa María de Huerta, hoy ó mañana, regresará a Madrid el Sr. Marqués de Cerralbo, en unión de su hermano el Sr. Conde de Casasola y de su hija política la señora marquesa de Villa-Huerta.

Con el exclusivo objeto de informar a nuestros lectores de los descubrimientos hechos por el ilustre procer carlista, nuestro compatriota Sr. Palacio se trasladó el domingo último a Santa María de Huerta, y oportunamente nos ocuparemos de la labor investigadora del Sr. Marqués de Cerralbo.

Han sido anunciadas para ser provistas por oposición entre maestros de primera enseñanza, las plazas de oficial y escribiente de la Secretaría de la Junta provincial de instrucción pública.

Por falta material de espacio no podemos publicar hoy la reseña de la sesión última celebrada en nuestro Municipio. La insertaremos en el número próximo.

Ya está encima, más que encima la contienda electoral. Es mañana cuando los electores de Medinaceli y Burgo de Osma han de decidir el triunfo con sus sufragios. La batalla

ya ser muy reñida en el último de dichos distritos.
El Sr. Ayuso (D. Manuel) ha entablado querrela contra el articulista que en el penúltimo número del colega *Ideal Nnmantino* emitió juicios respecto de dicho candidato. lamentamos el contratiempo.

Recomendamos á nuestros lectores exijan en todos los buenos ultramarinos los productos superiores de *Lou t Freresy Compañía de Burdeos*, como *Chocolate Louit, Tés, Purés, Tapioca-Louit*, cuya calidad y presentación son inmejorables.

Se ha ausentado de su casa paterna, Tomás Vinto Jimenez, natural de Cigudosa, soltero y de 20 años de edad.

El día 23 de Noviembre venidero, á las 12 de su mañana deberá tener lugar en la Alcaidía de esta capital la subasta de 1152 pinos llamados por un incendio en el monte «Santa Inés» equivalentes á 462 metros cúbicos y tasados en 3234 pesetas.

Vacantes.

La titular de Medicina y Cirujía de Tarancena y Cañicera, dotada con 100 pesetas anuales. Plazo para solicitudes 30 días.

El agraciado podrá contratar las iguales con el vecindario.

La secretaría del Ayuntamiento y juzgado municipal de Sauquillo de Boñicas. Dotación 400 pesetas la primera y derechos de arancel la segunda solicitudes por 8 días.

La plaza de profesor veterinario de Nepes y su partido. Dotación 130 fanegas de trigo al año, mitad puro y mitad centeno. Solicitudes por 8 días.

Guarda-dulero de Villasayas. Solicitudes por 8 días. Dotación, la que convenga el agraciado con los vecinos.

Secretaría del Ayuntamiento de Villar del Campo. Dotación 500 pesetas. Plazo para solicitar, de ocho días.

Id. id. de Soliedra. Dotada con 400 pesetas. Puede solicitarse por ocho días.

Médico titular de Iruecha. Dotación 125 pesetas, 30 días para solicitar.

Id. de la beneficencia, de Salinas de Medina dotada con 50 pesetas, solicitudes hasta el 3 de Noviembre próximo.

Aperador de arados de Navaleballo. Dotación, la que convenga el interesado con la sociedad de Labradores. Solicitudes por 8 días.

Secretaría municipal de Hoz de Arriba, dotada con 300 pesetas anuales. Solicitudes por 30 días.

Farmacéutico de Fuentecantos y su partido. Dotación 250 pesetas é iguales. Plazo para solicitar, ocho días.

La plaza de Herrero, de Sagides, con la dotación que aquel convenga con el pueblo. Plazo para solicitarla, 8 días.

La Secretaría del Ayuntamiento de Nódalo, dotada con 375 pesetas. Plazo para instancias el de 15 días.

Guarda del ganado de Buitrago. Dotación 64 medias de trigo puro.

Ayer salió para Madrid la señora madre de nuestros queridos amigos D. Victoriano y D. Antonio de la Barrera. Feliz viaje.

Ayer tarde regresó de dicha capital D. Eugenio Muro, ayudante de Montes. Bien llegado.

Ha llegado de Barcelona nuestro querido amigo D. Alberto Vicén, auxiliar del Instituto general y técnico de aquella capital. Bien venido.

En el próximo mes comenzará una serie de veladas teatrales en el «Nuevo Círculo Mercantil» para cuyo fin se trabaja en la reorganización de un «Cuadro artístico».

Actuará de director de orquesta el estudioso músico D. Bernardo García Ballenilla, pianista de dicho Círculo y hasta ahora organista en Ateca.

La reconstrucción del teatro va muy adelantada.

Deseamos muchos éxitos á la simpática Sociedad.

Obituario—Ayer falleció en esta capital la señora doña Marta Valero Calvo, viuda de Giménez, muy estimada por la bondad de su carácter y afabilidad en el trato.

Hoy á las 11 de la mañana se ha verificado la misa de entierro en nuestra señora La Mayor, é inmediata conducción al cementerio católico de esta ciudad.

Ambos actos han estado muy concurridos.

También ha dejado de existir en San Juan de Luz (Francia) la señorita doña Jesusa Castejón, de familia muy respetable en nuestra provincia y hermana del Sr. Marqués de Velamazán y jefe del distrito forestal de Soria.

Asimismo en Mazaterón la señora doña Antonia Delgado, anciana madre del oficial de Secretaría del Instituto general y técnico, nuestro estimado amigo D. Bernabé de Pedro.

Deseamos descanso eterno á las finadas, á sus familias la resignación necesaria y les hacemos presente la sincera expresión de nuestro pesar por tan dolorosas pérdidas.

Nuestro querido amigo D. Teodosio Alvaro, secretario que fué del Ayuntamiento de Ciria, nos comunica en atenta carta haber tomado posesión de la Secretaría del Ayuntamiento de Calamocha, deferencia que agradecemos.

Al mismo tiempo nos ruega le despidamos desde estas columnas de todos sus compañeros

y amigos sorianos, de los que siempre guardará gratos recuerdos.

Queda complacido el amigo, y le deseamos todo género de prosperidades en su nuevo destino.

Incendio.

En el pueblo de Velasco, ha ocurrido un fuerte incendio en el corral de guardar ganado, propiedad del vecino del mismo, Victoriano García. En dicho corral había 53 reses de ganado cabrio, habiendo perecido 24 de dichas reses carbonizadas, y desaparecidas 2, y las restantes fueron sacadas por varios vecinos en malas condiciones.

Las pérdidas ascienden, según cálculos, son 1.423 pesetas.

Y como presuntos autores del incendio han sido detenidos, Francisco Gañán Frías y su hijo Eulagio Gañán, vecinos del mismo pueblo.

Sección religiosa.

Santos de mañana domingo.—XXI después de pentecostés.—Santos Rafel Arcángel, Félix, Martirian, Africano y compañeros martires.

Hoy puede comenzar la novena de los ánimas, (300 cada día. Plenaria un día de la novena ó de la octava)

Santos del lunes.—Santos Gabino, Crisanto, Daría, y Crispin.

Mañana puede comenzar el septenario de Animas con las mismas indulgencias que la novena.

Visita de la Corte de María.—Sábado 23.—De la Soledad en su Ermita (privilegiada) Domingo 24.—De las Mercedes en su iglesia, Lunes 25.—De las Viñas en el Espino.

CULTOS

Se celebra todos los días misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial, después de cantada Tercia.

Por telégrafo

(De nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 23 (4 t.)

Recursos para la Guerra

El Sr. Moret ha celebrado una larga conferencia con el ministro de Hacienda Sr. Alvarado, en el palacio de la calle de Alcalá.

Ambos personajes ocupáronse de la forma de arbitrar recursos para la Campaña de Melilla.

Republicanos y socialistas

Los republicanos y socialistas, apesar del cambio de gobierno, no han desistido de celebrar mañana la proyectada manifestación.

Según *El País*, es posible que llegue Lerroux con tiempo para asistir al mencionado acto.

Altos cargos

Asegúrase que se han acordado los

siguientes nombramientos para altos cargos

D. Antonio Aura Boronat, para la Dirección general de Obras públicas; D. Julio Burell, para la Comisaría regia de Seguros; D. José Francos Rodríguez, director del *Heraldo*, para la subsecretaría de Instrucción pública.

Háblase de D. Emilio Riu, para la subsecretaría de Hacienda.

La censura.—Declaraciones de Alba

El Sr. Alba ha manifestado que ha suprimido la censura para la Prensa y que quiere dar á los servicios un régimen europeo.

Preguntado por el criterio del Gobierno respecto al problema catalán, ha manifestado que todavía no tiene el actual gabinete criterio definitivo, pues precisa ir estudiando todos los antecedentes con detenimiento.

Consejo

En el Consejo de ministros de esta tarde, continuará el examen de los asuntos relacionados con la guerra en el Rif.

Las mayorías

El lunes por la tarde, se reunirán en el Senado las mayorías conservadoras de ambas Cámaras. El Sr. Maura pronunciará un discurso.

Llegada de Azzati

En el rápido de Valencia ha llegado á esta Corte el diputado y director de *El Pueblo* Sr. Azzati.

Un grupo de amigos acompañáronle hasta su domicilio cantando *La Marsellesa* y dando vivas y mueras.

Presentóse una sección de la benemérita á caballo, aplaudiéndola los manifestantes. Azzati aconsejóles que se disolvieran y así lo hicieron en perfecto orden.

En Bilbao

Ha sido suspendida la manifestación, también anunciada para mañana en dicha villa, por indicaciones de los republicanos y socialistas de Madrid.

Mencheta

Chirigotas

Supersticiones.

Cuando se vuelca un salero

Igual que viajar en martes

Aquí como en todas partes

Dicen que es de mal agüero.

La misma aprensión ofrece

El numerito impar 13

Solo me quebró una vez

En una juega en Manresa,

Pues fuimos 13 á la mesa

Preparada para 10.

Después de esto, lector mío
Del 13 sienpre me río.
Si el 13 Alfonso aprensiones
Tienes á ese 13 nefasto,
Cédame hoy 13 millones,
Que yo con 13 ilusiones
En 13 años me los gasto.

MARIANO TORRELLAS.

Buzón de alcance

L. A., Bermeo.—Recibido carta valores y cumplido su encargo.

T. M., Huérteles. Hecha suscripción y enviaré cuadernos. Cambiada dirección.

A los señores interesados

EN LA CUENCA MINERA DEL MONCAYO

Deseando la Comisión Ejecutiva de la Asamblea que se celebró en Tudela el día 5 de Septiembre cambiar impresiones con cuantos tengan interés en que se abra al servicio público el ferrocarril de Castejón á Olvega, á tomar acuerdos que pueden ser de gran trascendencia, convoca por este anuncio á todos los dueños de Minas ó explotaciones de otra índole cuyos productos deban ser exportados por el citado ferrocarril, á una reunión que se celebrará en Tudela (Navarra) el día 31 del actual á las 2 y media de la tarde, en las Casas Consistoriales.

No conociendo esta Comisión los nombres de los señores citados, no se circularán invitaciones debiendo darse por invitados con este anuncio.

Para aclaraciones, detalles, etc., dirigirse al Sr. Secretario de la Comisión D. Pedro Falces, en Tudela (Navarra).

El Presidente, *Ramón Lasantias*.

A los señores acreedores

DE LA SOCIEDAD MINERA DEL MONCAYO

Y DE D. JULIO SEGUÍ

La Comisión Ejecutiva de la Asamblea que tuvo lugar en Tudela el día 5 de Septiembre, cumpliendo los acuerdos de la sesión que celebró el día 27 del próximo pasado, convoca por el presente anuncio á todos los acreedores de las partes, litigantes, á una reunión que se celebrará en Tudela el día 31 del actual, á las 10 y media de la mañana, en el salón mayor de las Casas Consistoriales, para tratar asuntos de gran interés para todos.

Se advierte que, como la Comisión no conoce los nombres de muchos de los señores acreedores, no circulará invitaciones particulares debiendo todos considerarse invitados por este anuncio, y que tomarán parte en la reunión cuantos justifiquen debidamente sus créditos ante el Sr. Secretario de la Comisión D. Pedro Falces.

Para detalles, aclaraciones, etc., dirigirse á dicho Sr. Secretario en Tudela (Navarra).

El Presidente, *Ramón Lasantias*.

Anuncio.

Fábrica de harinas de cilindros de Félix Abad.—Almenar (Soria.)

Tengo la satisfacción de hacer saber al público, que terminada completamente la instalación de cilindros en mi fábrica de harinas, me hallo en condiciones de satisfacer de un modo completo los deseos de todos los que me honren con su confianza al precio de una peseta la fanega.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

queño es muy corto, y en su casa de usted he visto un hospital para los enfermos que llegan á su puerta y una escuela para los niños del lugar.

—En efecto, mi sueldo es escaso; tengo mil trescientos reales anuales.

—¡Mil trescientos reales!—repitió admirado el mulato.—¿Y basta con eso para los gastos que su caridad le puede proporcionar?

—No, señor. Los gastos los sufragamos entre el Gobierno y yo, por que soy rico.

—¡Ah! Entonces...—exclamó el huésped, como el hombre que ha hallado lo que buscaba.

—Sí, soy rico—repitió el cura;—tengo cinco mil reales de renta al año, que con mi paga son seis mil trescientos.

—¿Y llama usted á eso ser rico? ¡Yo creía que tenía usted cuatro ó cinco mil duros de renta!

—Con esa cantidad seríamos ricos todos los del pueblo. Pero á mí, caballero, con la que tengo me basta para cubrir las necesidades de mis pobres y las mías. Somos económicos; lo superfluo no ha llegado, afortunadamente, al Carrascal del Obispo. Además, tengo una hermana que es más rica que yo, y me ayuda en los años de malas cosechas, es decir, que nos repartimos los pobres entre ella y yo.

—Pero tú vienes muchas veces á mi casa á quitármelos—dijo una mujer, entrando en la sala.

—Mi hermana María, caballero—dijo el cura presentando la recién venida al mulato.

Este hizo un saludo, y dijo con una entonación

sabe su merced lo demás. Pero cuando estaba yo en la cama me decía: Lo que dice madre no se cumplirá, porque mañana muy tempranito me voy al monte y busco las cartillas; pero esta mañana me encontré el monte cubierto de nieve y hasta que se deshaga no las podré hallar; pero entonces ya verá su merced cómo las traigo, estoy seguro.

El muchacho acabó su discurso con un suspiro, como para interesar al cura en su favor.

—¡Buenas estarán las cartillas cuando la nieve del monte se deshiele!

—Mojadas nada más; pero en poniéndolas al sol...—volvió á decir el muchacho.

—Yo no quiero que estés sin cartillas ocho días; y por lo mismo, voy á prestarte unas, que me devolverás cuando parezcan las otras.

Y el cura abrió el cajón de su mesa y se las entregó al muchacho.

—¡Viva su merced mil años!—exclamó el chico, dejándose caer al suelo de un salto, llevando las deseadas cartillas en la mano.

—¡Cuidado, cuidado con hacerse daño!—dijo el cura viéndole bajar con aquella precipitación.

—¿A ver? ¿A ver?—dijeron todos los chicos rodeándole.

El mulato parecía muy complacido de la alegre algazara de los chicos.

—Ea, tomad—les dijo el cura.

Y les dió un puñado de higos secos, que ellos se repartieron con avaricia.

El sacerdote añadió:

